

# Cultura

## bitácora Latinoamericana

### Represión y Tortura en el Cono Sur

por Miguel DONOSO PAREJA

**Represión y tortura en el cono sur** (Editorial Extemporáneos, colección Latinoamericana, serie Testimonios, México, DF., 1977), recopilación de testimonios personales y de informaciones documentales y periodísticas, que firma Ximena Ortúzar sobre la represión en Chile (en su parte más amplia), Argentina, Uruguay, Paraguay y Brasil, es, como señala bien Clodomiro Almeyda en el prólogo, un libro "aterrador".

El mismo Almeyda subraya que "lo que en estas páginas se lee parece increíble. Pero es la verdad. En Chile también había el mal. También hubo y hay fascismo. Los dolores y sufrimientos vividos que en palabras tan definitivas narran las víctimas de los militares traidores, nos sirven para reafirmar nuestra decisión de lucha, nuestra vocación de unidad, nuestra fe en la victoria".

La barbarie de la represión resultaría, en efecto, increíble, si no fuera porque los testimonios que aparecen en este volumen vienen firmados, con una filiación completa de las víctimas y, a veces, hasta de los verdugos, cuando los torturados lograron identificarlos.

Por eso, **Represión y tortura en el cono sur**, cuyos derechos de autor han sido destinados por Ximena Ortúzar a la resistencia chilena, es un libro único, valiente, descarnado. La entereza moral de los declarantes es tal que no se detiene en denunciar tormentos que, en los términos de una ética tradicional, podrían considerarse (y lo son) degradantes, pero con la circunstancia de que, en última instancia, la degradación es, hasta las máximas consecuencias, para quienes fueron capaces de aplicarlos.

Sin ninguna duda, la parte dedicada a Chile (61 de las 102 páginas del volumen) es

extraordinaria. Un documento que perderá y nos da la medida de la consistente conformación ideológica de la clase obrera chilena.

La segunda parte se refiere a la represión y a la tortura en otros cuatro países terriblemente golpeados: Uruguay, Argentina, Paraguay y Brasil, y opera como un complemento integrador para darnos una idea de lo que es la estrategia de los centros hegemónicos del poder económico y político con respecto a América Latina para evitar la liberación de sus pueblos. En virtud de esta sección se comprende —en el contexto del libro— toda la brutalidad genocida desatada en Chile, y las proyecciones políticas del trabajo de Ximena Ortúzar se robustecen. Como se señala en la "Introducción" a esta parte, "todo indica que en este país (Argentina) se ha puesto en marcha un programa bien trazado para el exterminio, no sólo nacional, de las vanguardias revolucionarias. Una suerte de « Plan Fénix para América del Sur », ensayado anteriormente por el gobierno norteamericano en Vietnam en 1968, bajo control de la CIA. Argentina es un país propicio para tal ensayo ( . . . ) Más propicio aún si se toma en cuenta que todos los países vecinos cuentan con regímenes cómplices para tal operación: Brasil, Bolivia, Uruguay, Paraguay y Chile ( . . . ) Paraguay y Brasil vienen a completar este siniestro cuadro ( . . . ) el primero como el campo de concentración más antiguo de América Latina y el segundo como el aniquilamiento sistemático de la oposición, proceso que lleva ya más de diez años".

Este, pues, es el libro de Ximena Ortúzar, un libro al que, además de su eficacia temática y la inquestionable funcionabilidad de su escritura, se agrega lo acertado de la simultáneamente sobria y dramática presentación.